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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONFERENCIA Y CONVENIO AMCEE-UAQ 
 
IMPULSAN ACCIONES PARA ATENER LA VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Instituto Nacional Electoral (INE), la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales A. C. (AMCEE) 
acordaron acciones para fortalecer la atención de la violencia política contra las mujeres en razón de género. En ese 
marco, la presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación del INE, la consejera electoral Beatriz 
Claudia Zavala Pérez, impartió en las instalaciones de la UAQ la conferencia “Protocolos de atención en materia de 
violencia política en razón de género aplicados por el INE”. Además, se realizó la firma del convenio general de 
colaboración entre la institución académica y la AMCEE en presencia de representantes de los organismos 
electorales y de la máxima casa de estudios. La presidenta de la Comisión de Inclusión del IEEQ y moderadora del 
evento, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, señaló la importancia de conocer la experiencia del órgano 
rector en la materia electoral a nivel nacional, que ha generado lineamientos y protocolos efectivos para la 
prevención, atención y erradicación de la violencia política en razón de género. Dijo que el convenio permitirá 
brindar asesorías, generar capacitaciones, celebrar conferencias, coloquios, seminarios, simposios, talleres, cursos y 
otras actividades en materia de igualdad de género, derechos de las mujeres, democracia, prevención y atención de 
casos de VPMRG en todo el país. La rectora de la UAQ, Silvia Lorena Amaya Llano, agradeció a las instituciones 
electorales por compartir su conocimiento acerca de la igualdad sustantiva, la inclusión y violencia política en razón 
de género, que contribuirá a la formación de las nuevas generaciones y representantes estudiantiles. La presidenta 
de la AMCEE y consejera del Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de San Luis Potosí (CEEPACSLP), 
Graciela Díaz Vázquez, se congratuló por la colaboración interinstitucional que abona a la difusión de los derechos 
de las mujeres y a la mejora de las condiciones para su participación política desde el ámbito estudiantil. La directora 
de Inclusión e Igualdad de Género para la Cultura de la Paz de la UAQ, María Michelle Villanueva Moreno, reconoció 
la necesidad de seguir generando documentos y lineamientos al interior de la institución académica, así como de 
trabajar para garantizar la participación de mujeres en situación de mayor vulnerabilidad, como mujeres indígenas 
y con discapacidad. En su exposición, la consejera electoral del INE indicó que el “Protocolo del INE para la atención 
a víctimas y la elaboración del análisis de riesgo en los casos de violencia política contra las mujeres en razón de 
género” tiene como objetivo establecer los ejes rectores de la atención de primer contacto y de la elaboración del 
análisis de riesgo, que permita determinar la necesidad de dictar las medidas de protección y/o plan de seguridad a 
las mujeres que presenten una queja o denuncia por VPMRG ante el INE, así como para su seguimiento. Entre los 
desafíos mencionó el fomentar la cultura de la denuncia, implementar campañas informativas para que las víctimas 
conozcan sus derechos y las instancias competentes, sensibilizar y capacitar a los operadores de justicia en materia 
de derechos humanos y perspectiva de género, generar diagnósticos especializados y regionales en la materia, dar 
seguimiento a la VPMRG que viven las mujeres en ejercicio de cargos públicos, entre otros. En la conferencia 
impartida a personas titulares de las unidades de género de las facultades y escuelas de bachilleres de la UAQ 
participaron las consejeras electorales del IEEQ, Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes y 
Violeta Larissa Meza Lavadores; el consejero Daniel Dorantes Guerra y funcionariado del mismo Instituto. También 
estuvieron presentes la vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro, Ana Lilia Perez Mendoza; el secretario 
Particular de la UAQ, Iván Omar Nieto Román; el abogado general de la Universidad, José Antonio Montes de la Vega, 
e integrantes de la comunidad universitaria. 
 
https://periodicoelmosquito.com/politica/impulsan-acciones-contra-la-violencia-politica-en-razon-de-genero/ 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ABRE INE CONVOCATORIA PARA OCUPAR CONSEJERÍAS DISTRITALES EN QUERÉTARO 
En Sesión Extraordinaria, el Consejo Local del Instituto Nacional Electoral, emitió la Convocatoria para la designación 
de consejeras y consejeros electorales suplentes de los seis consejos distritales. Derivado de ello, se convoca a las y 
los ciudadanos, instituciones educativas, organizaciones de la sociedad civil, comunidades y organizaciones 
indígenas, así como líderes de opinión de la entidad, para que participen como consejeras y consejeros distritales 
suplentes en la entidad. (Querétaro 24-7) 
 
PRESENTAN INICIATIVAS DE REFORMA INDÍGENA LOCAL; PREVÉN HACER CONSULTAS 
Diputadas de Morena y del Partido del Trabajo (PT) presentaron ante el Congreso del estado de Querétaro un 
paquete de iniciativas para armonizar a nivel local la reforma al artículo dos constitucional, la cual reconoce a los 
pueblos indígenas y afromexicanos como sujetos de derecho y entró en vigor el 30 de septiembre, estableciendo que 
las legislaturas locales tienen hasta el 31 de marzo para hacer sus adecuaciones. La diputada del PT Claudia Díaz 
Gayou explicó que el paquete de reformas incluye cinco iniciativas para reformar la Constitución local, la “Ley para 
el manejo de recursos públicos”, la “Ley electoral del estado”, la “Ley de planeación estatal” y la “Ley de derechos y 
cultura de los pueblos y comunidades indígenas”. Detalló que las reformas buscan reconocer a los pueblos indígenas 
y comunidades afromexicanas como sujetos de derecho, garantizar la consulta libre previa e informada, fortalecer 
los derechos político-electorales, asignarles al menos tres por ciento del presupuesto estatal y municipal, reconocer 
su sistema de justicia, impulsar la educación intercultural, garantizar el acceso a medios y tecnologías de 
información, promover su participación en la planeación municipal y estatal, y promover políticas de igualdad. Por 
su parte, el diputado morenista Arturo Maximiliano García resaltó que para que la iniciativa sea una realidad se 
requiere de partidas presupuestales para destinar recursos directamente a los pueblos indígenas, por lo que se 
deben establecer procedimientos. En tanto, la presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas, la morenista María 
Eugenia Margarita Vázquez, destacó que buscarán que este paquete de iniciativas no se quedé en “la congeladora”. 
Para perfeccionar el paquete de iniciativas, los legisladores anunciaron que harán consultas en los pueblos indígenas 
de la entidad. “Exhortamos a que voten a favor de las reformas, es por ello que hoy les pedimos que aprueben las 
reformas. No más Querétaro sin los pueblos originarios”, pidió una indígena que asistió a la presentación de la 
iniciativa. (CQRO 7) 
 
TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA SOLICITA SER INCLUIDO EN REFORMA 
El Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro solicitó formalmente una reunión con el Congreso local para 
ser considerado en la reforma al Poder Judicial, informó la presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura, Andrea 
Tovar Saavedra. Dijo que la petición fue realizada a través de un oficio firmado por el magistrado presidente Braulio 
Guerra Urbiola. Tovar Saavedra explicó que la reforma sigue en proceso dentro de la comisión legislativa 
correspondiente, por lo que aún no es posible someterla a votación en el pleno. “Ni siquiera ha salido de comisión, 
hay que empezar por el punto básico. Entonces, ¿cómo lo llevamos a pleno? No nos podemos saltar el proceso 
legislativo, sería un despropósito”, afirmó. La legisladora señaló que la reforma deberá concretarse en marzo y 
destacó la importancia de escuchar todas las voces involucradas. “El Poder Judicial nos pidió un acercamiento con 
ellos, entonces hay que escuchar también esta parte que nos falta”, agregó. Sobre la solicitud del magistrado 
presidente del TSJ, Andrea Tovar indicó que el Congreso ya trabaja en la logística de la reunión con los magistrados 
y diputados. “Vamos a hacer el encuentro, estamos cuadrando agendas y yo creo que será la siguiente semana”, 
precisó. Reforma sigue en proceso dentro de la comisión legislativa correspondiente, por lo que aún no es posible 
someterla a votación. (DQ 9) 
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DESCARTA TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA CONSECUENCIAS CONTRA CONGRESO 
De acuerdo con el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra Urbiola, si el Congreso local no 
aprueba la reforma judicial antes del 14 de marzo, no hay ninguna consecuencia jurídica. A nivel nacional, 19 estados, 
entre ellos Jalisco, ya aprobaron su reforma judicial, lo cual podría servir de modelo para Querétaro en cuanto 
arranque su discusión. “Si bien el 14 hay una fecha, yo entiendo que el Congreso está buscando las mejores 
alternativas y también hacer coincidir distintas visiones, de respetarnos a todos, a unos y otros. (...) Jurídicamente 
no hay ningún tipo de consecuencias legales; simple y sencillamente se tiene que caminar hacia el 2027”. Aseguró 
que el Poder Judicial se ha mantenido respetuoso de la soberanía del Congreso local para la discusión de la reforma 
judicial. (AD 12) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Todo es del color del cristal. Alborota sondeo de CE Research sobre preferencias rumbo al 2027. Encabezan Felifer 
Macías del PAN y Santiago Nieto por parte de Morena. PAN tiene 40%, Morena 36, PRI 5, MC y Partido Verde 3 y el 
PT nada. Pepe Calzada y Pancho Domínguez promueven sus cartas por Naranja. Encuestas. Dice Ramón de 
Campoamor en su poema “Las dos linternas”: En este mundo traidor nada es verdad ni es mentira, todo es según el 
color del cristal con que se mira”. El aforismo viene a cuento por las curiosas reacciones a la última encuesta de CE 
Research (en realidad sondeo, por haberse aplicado apenas a 400 personas) que da ventaja de cuatro puntos al PAN 
frente a Morena, 40 contra 36 por ciento de las preferencias, en nuestro estado. Agréguele a eso los posibles punteros, 
de acuerdo con el mismo ejercicio: Felifer Macías entre los panistas y Santiago Nieto por los morenistas. El alcalde 
capitalino tiene 27 puntos; el secretario de Desarrollo Social, Luis Nava, 26; los senadores Agustín Dorantes y Lupita 
Murguía 14 cada quien y Tania Palacios apenas 4. Por Morena, con amplia ventaja, aparece el fiscal antipiratería 
Santiago Nieto con 34 puntos; el diputado local Arturo Maximiliano 20; el diputado federal Gilberto Herrera 19; la 
excandidata a gobernador Celia Maya 8; la senadora Beatriz Robles y el diputado federal Luis Humberto -el más 
cercano a la presidenta Claudia Sheinbaum) apenas 2. Ante estos datos tempraneros, porque todo puede cambiar de 
aquí al 2027, hubo numerosas reacciones. La de quienes celebran la ventaja del PAN, mínima a tal distancia y estando 
en el gobierno estatal, o la de los caníbales de Morena que la descalifican, aunque les beneficie, porque aparece en 
primer lugar Santiago Nieto y no el de sus preferencias. Y nadie hace cuentas. La publicación de CE Research le da 
40 puntos al PAN y cinco a su actual aliado, el PRI, con lo cual llegaría a 45, mientras Morena tiene 36, el Verde tres 
y PT cero. O sea, siempre según la empresa en comento, estaría 40 contra 39. A ver, a ver. Más allá de los aspirantes 
y del crecimiento de la marca de Morena, que no ignoro, en la elección estatal de hace tres años vimos no es 
determinante, porque con todo y el ya presidente Andrés Manuel López Obrador, ganó Mauricio Kuri González con 
30 puntos de ventaja. El electorado queretano suele dar sorpresas. Votó hace 28 años por el comerciante Ignacio 
Loyola, en contra del figurón Fernando Ortiz Arana y aprobó la segunda alternancia estatal con el priista Pepe 
Calzada frente a Manuel González Valle del PAN gobernante, pero luego regresó a este partido con Francisco 
Domínguez (hoy acomodador en MC) contra Roberto Loyola. Sí, la marca de Morena crece aquí y en todo el país, 
haciendo ganar a malos candidatos en Veracruz, Tabasco, Chiapas, Michoacán, Hidalgo y otros estados. Aquí no es 
suficiente. De ahí la importancia de las personas. La fórmula para unos y otros está en presentar propuestas 
atractivas y buenos candidatos. Por el PAN se mencionan cinco: Felifer Macías, Luis Nava, Marco del Prete, Chepe 
Guerrero y Agustín Dorantes. Y por Morena: Santiago Nieto, Gilberto Herrera, Arturo Maximiliano, Celia Maya y 
Beatriz Robles. Doy fe. (PA 2) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN LLAMA A RECUPERAR CERCANÍA CON LAS COMUNIDADES 
El senador por Querétaro, Agustín Dorantes Lambarri, señaló que durante la reunión extraordinaria del Partido 
Acción Nacional (PAN) del fin de semana se hizo un llamado a los militantes para reforzar la cercanía con la 
ciudadanía, recorriendo calles, colonias y comunidades. Según el panista, esta es una instrucción directa del dirigente 
nacional del partido, Jorge Romero.  “Que seamos servidores públicos muy cercanos a la población, que recorramos 
las calles, las colonias, las comunidades (...), escuchar a la población, entender sus necesidades, sus problemas y sus 
retos y, con base en lo que escuchemos, demos las mejores propuestas”, afirmó Dorantes.  El senador destacó que el 
PAN se encuentra en un proceso de análisis interno para identificar aciertos y errores, con el objetivo de fortalecer 
su papel como oposición y ser un contrapeso ante el gobierno federal. “El poder corrompe y el poder absoluto 
corrompe de forma absoluta. Lo que necesitamos es fortalecer a la oposición para tener un sistema de contrapesos”, 
declaró.  Sobre la posibilidad de continuar con alianzas políticas, el senador señaló que el PAN aún está evaluando 
esta estrategia. Explicó que en los próximos comicios en Veracruz y Durango las decisiones serán tomadas a nivel 
local, mientras que la definición de una coalición rumbo a 2027 será discutida a nivel nacional.  En cuanto a su visión 
para Querétaro, Dorantes enfatizó la importancia de mantener al estado como referente en calidad de vida, 
seguridad, generación de empleo y educación. “Lo que tenemos que hacer es dar resultados. Que Querétaro siga 
teniendo mejor calidad de vida que la mayor parte de los estados del país”, subrayó.  Finalmente, reiteró que la 
prioridad del PAN debe ser la ciudadanía y no las estrategias de otros partidos políticos, al referir que “no debemos 
de pensar en Morena ni en Movimiento Ciudadano, debemos pensar en la ciudadanía y en ser la mejor respuesta 
para sus necesidades”. (DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ARANCELES DERRUMBAN EXPECTATIVA INDUSTRIAL 

Existen 13 mil plantas que dependen del aluminio; “todos vamos a salir perdiendo”. 
 

N: DEFINEN ESTACIÓN 

Estará ubicada en Los Alcanfores, confirma Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas. 

 

AD: CRECERÁ HUB DE CARGA EN EL AIQ 
Durante el primer bimestre del año, el Aeropuerto Internacional de Querétaro registró 7 mil toneladas de carga 
siendo el tercero en el país. 
 
EUQ: ESTACIÓN DE TREN SE UBICARÁ EN EL CENTRO DE LA CIUDAD 
Se utilizara  la antigua terminal de ferrocarril y se expandira  hacia el poniente, cerca del parque Los Alcanfores, 
informa el secretario de Obras Pu blicas. 
 
CQRO: DOMINIO ÁGUILA  
Ame rica derroto  al Guadalajara con comodidad y obtuvo su pase a los cuartos de final de la Champions Cup. 
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PA: OPTAN POR ANTIGUA ESTACIÓN PARA TREN 
Dijo el secretario Jose  Pí o X que au n no se tiene definido el predio del lugar para San Juan y que se busca que haya un 

paradero en el Aeropuerto Internacional de Quere taro. 
 
P: ARANCELES ENCARECERÁN 

Guerra comercial. La entrada en vigor de las tarifas arancelarias de Estados Unidos no solo pegara  a la industria 

metalu rgica y a la automotriz, tambie n golpeara n la lista del su per. 

 

PODER EJECUTIVO 
 
RECUPERAMOS ECONOMÍA TRAS PANDEMIA: MAURICIO KURI 
A cinco años de que se dieran los primeros casos de covid-19, el gobernador Mauricio Kuri dijo que en la actualidad 
se pudo notar una recuperación económica e incluso mejora la que tenían antes del 2020, además de destacar la 
coordinación de trabajo en conjunto con las autoridades sanitarias. En su paso por San Juan del Río informó que 
cuando tomó las riendas del estado en 2021, se generaron diferentes alternativas para promover la reactivación de 
empleos y el impulso a las empresas, mismas que habían tenido significativas pérdidas debido a la movilización de 
la economía en esos momentos. (ESSJR 6) 
 
GOBIERNO APOYARÁ A PERSONAS REPATRIADAS 
Con el objetivo de brindar un respaldo integral a los queretanos repatriados de Estados Unidos y sus familias, el 
gobernador Mauricio Kuri firmó el decreto para la creación del Consejo Estatal para la Atención y Protección de las 
Personas Queretanas Repatriadas y sus Familias. Esta medida se alinea con la Estrategia de Repatriación México te 
Abraza, presentada por la Secretaría de Gobernación de la administración federal, el pasado 20 de enero, la cual 
busca garantizar la reinserción social y económica de los connacionales que retornan a su país. (EUQ 5) 
 
SINDICATO SOLO SE REUNIRÁ CON AUTORIDADES LABORALES 
El Sindicato de Trabajadores de Cadereyta no aceptó una reunión previa con las autoridades municipales para 
platicar antes de la audiencia del Tribunal de Conciliación y Arbitraje, programada para hoy. Se informó tras la 
reunión que sostuvo la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, con el Sindicato de Trabajadores como parte 
conciliadora. (AD 12) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LLAMA A DIPUTADOS A TRABAJAR 
El diputado local Arturo Maximiliano García Pérez, exhortó a los presidentes de las comisiones del Congreso del 
Estado a trabajar en la dictaminación de iniciativas pendientes, pues considera que la falta de actividad ha generado 
la percepción de que la legislatura no está cumpliendo con su labor. El legislador criticó que varias iniciativas, 
incluidas aquellas que han generado debate ideológico, se mantengan sin avance. “Somos una legislatura 
representada por diversos partidos y con agendas distintas, pero lo que no se puede entender es por qué se congelan 
las iniciativas”, señaló. Uno de los casos que mencionó es el de la iniciativa para la legalización del aborto y la 
obligatoriedad de que clínicas estatales y hospitales otorguen el servicio a quienes lo soliciten. Explicó que ha 
insistido en que el Congreso debe dictaminar sobre el tema, pues existe un fallo de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación que establece un plazo de un mes para que las entidades federativas se pronuncien. Maximiliano también 
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adelantó que analizará la posibilidad de que el tema sea revisado por otra comisión, como la de Derechos Humanos. 
(DQ 10) 
 
BUSCAN SANCIONAR MAL USO DE LA IA 
En un esfuerzo por reforzar la protección de los derechos humanos y la dignidad de las personas, el Grupo 
Parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) en la 61 Legislatura de Querétaro presentó una iniciativa de 
reforma al Código Penal del Estado. La propuesta busca castigar el uso de la inteligencia artificial (IA) en la comisión 
de delitos que vulneren la intimidad de las personas. La diputada Leonor Mejía Barraza, acompañada por los 
legisladores Juliana Rosario Hernández Quintanar, Alejandrina Verónica Galicia Castañón, María Georgina Guzmán 
Álvarez, Teresita Calzada Rovirosa, Guillermo Vega Guerrero, Luis Gerardo Ángeles Herrera y Enrique Antonio 
Correa Sada, explicó que la reforma se enfoca en sancionar la manipulación de imágenes, audios o videos de 
contenido íntimo o sexual generados o alterados con herramientas de IA sin el consentimiento de la persona 
afectada. (PA) 
 
AVALA SENADO APOYO PARA JÓVENES DESEMPLEADOS 
Con 112 votos a favor, el Senado de la República aprobó una reforma al artículo 123 de la Constitución, que establece 
un apoyo económico mensual equivalente al menos a un salario mínimo para jóvenes de 18 a 29 años que no tienen 
empleo ni acceso a educación formal. La iniciativa, impulsada por el grupo parlamentario de Morena, ahora será 
enviada a las legislaturas estatales para su validación final. La reforma contempla un esquema de capacitación 
laboral en empresas, talleres y unidades económicas por hasta 12 meses, con un incentivo mensual de ocho mil 480 
pesos, además de seguridad social a través del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Según sus promotores, 
la medida busca generar alternativas productivas para evitar que la juventud sea absorbida por la informalidad o la 
delincuencia. (PA) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PODER JUDICIAL TRABAJA PARA INCORPORAR USO DE IA EN PROCESOS JUDICIALES 
Este año podrían llevarse a cabo los primeros procesos judiciales con uso de inteligencia artificial en el Poder Judicial 
de Querétaro, auguró Braulio Guerra Urbiola, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), quien 
adelantó que buscarán al embajador de Estonia para tomar como referencia la aplicación de IA en el sistema judicial. 
Recordó que hace tres semanas tuvieron un encuentro con el área de tecnologías de información y un grupo de 
expertos en algoritmo en Ciudad Judicial para presentar “el recorrido” que conlleva el sistema judicial, desde oficialía 
de partes hasta que se presenta el proyecto de sentencia a un juez, y subrayó que el uso de IA no sustituirá a las 
personas, pues son éstas las que revisarán los productos para contar con una justicia ágil y pronta. (DQ) 

 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIOS TRABAJAN EN HOMOLOGACIÓN DE TRÁMITES  
El presidente municipal de Corregidora, Josué Guerrero, reconoció que ya se trabaja en la homologación de trámites 
en diferentes municipios de Querétaro. El martes, se reunió con integrantes de la Coparmex en un encuentro 
intermunicipal para poder avanzar en la homologación de algunos trámites. “Ellos promueven una cooperación con 
mesas de trabajo mensuales de nuestros equipos para poder alcanzar acuerdos que nos ayuden a homologar 
efectivamente algunos temas de trámites”. (AD 2) 
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MOSCAS, BASURA Y CARESTÍA, A UN MES DE LA HUELGA 
A casi un mes de la huelga en el Municipio de Cadereyta los habitantes de la localidad enfrentan el problema de las 
moscas debido al aumento de las altas temperaturas. Esto luego de que los empleados municipales llevan casi un 
mes en huelga lo que ha afectado el servicio de recolección de basura. (DQ 3) 
 
RODRIGO MONSALVO IMPULSA ACCESO A LA EDUCACIÓN PARA LAS MUJERES EN EL MARQUÉS 
Como parte de las políticas públicas implementadas por el presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo 
Castelán, para fortalecer el acceso a la educación de las mujeres en la demarcación, el Instituto Municipal de la Mujer, 
en colaboración con la Universidad Mondragón México implementarán el programa “Becas Educativas Nivel 
Superior”. A través de dicho programa, las marquesinas de entre 18 y 59 años podrán acceder a diversos beneficios 
como el descuento del 72.5% en las mensualidades, así como la excención del pago de inscripción y reinscripción. 
(PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DESAPARECIDOS JUSTICIA QUERÉTARO EXIGE RESPUESTAS Y ACCIÓN INMEDIATA ANTE LA CRISIS DE 
DESAPARICIONES EN MÉXICO 
La organización Desaparecidos Justicia Querétaro hizo un enérgico llamado a las autoridades federales y estatales 
para que asuman su responsabilidad en la búsqueda de justicia y certeza para las familias de personas desaparecidas 
en el país. En su posicionamiento, la asociación calificó como “inaceptable” la falta de respuestas sobre el paradero 
de miles de desaparecidos y denunció la insuficiencia de recursos y personal capacitado para abordar la crisis. (CQRO 
3) 
 
COLECTIVOS QUERETANOS HARÁN VIGILIA EN PLAZA DE ARMAS POR FOSAS CLANDESTINAS EN JALISCO 
El Colectivo Desaparecidos Querétaro convocó a un movimiento que denominaron “vigilia nacional”, el próximo 
sábado 15 de marzo a las 17:00 horas en Plaza de Armas, en respuesta al reciente hallazgo de hornos clandestinos 
en Teuchitlán, Jalisco. Yadira González, vocera del Colectivo subrayó que la movilización tiene como objetivo exigir 
justicia y visibilizar la crisis de desapariciones en México, por lo que se pidió a los interesados acudir con una 
veladora. (PA 6) 
 
“A LA SOCIEDAD LE GENERA MALESTAR LAS PINTAS”, SEÑALA DIÓCESIS TRAS 8M 
El vicario de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, señaló que, pese a que las pintas que se realizan durante 
las manifestaciones en contra de la violencia hacia las mujeres el pasado 8 de marzo, estas generan malestar hacia la 
sociedad, pues consideró que las marchas, aunque son legítimas en sus demandas, podrían ganar más apoyo si se 
desarrollaran sin causar daños a la propiedad pública. “La destrucción de propiedad pública y privada durante las 
manifestaciones, especialmente en fechas como el 8 de marzo, genera malestar en ciertos sectores de la sociedad. 
Las autoridades y los ciudadanos esperan que con el tiempo estas protestas se vayan purificando, enfocándose en la 
visibilidad de los derechos de las mujeres sin recurrir a la destrucción de bienes públicos”, mencionó. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / ESTACIÓN 
Por Ada n Olvera 
La presunta ubicacio n entre el Parque Alcanfores y la Antigua Estacio n sugiere una intencio n de revitalizar una zona 
con valor histo rico y simbo lico. Sin embargo, la interrogante principal es si el Centro Histo rico esta  preparado para 
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absorber el incremento en flujo de pasajeros, vehí culos y comercios sin comprometer su orden y calidad de vida. El 
tra fico, la saturacio n de servicios y el impacto en la infraestructura urbana son factores que deben atenderse con 
planeacio n y mitigacio n adecuadas. La reutilizacio n de la ví a de carga para el tren de pasajeros puede ser un acierto 
en te rminos de optimizacio n de infraestructura, pero tambie n implica retos en su adaptacio n y convivencia con el 
transporte de mercancí as. La modernizacio n ferroviaria es sin duda una apuesta necesaria para el crecimiento de 
Quere taro, pero el e xito del proyecto dependera  de que se ejecute con visio n a largo plazo, minimizando impactos 
negativos y maximizando beneficios para la ciudad y sus habitantes. El Gobierno Federal y Estatal deben garantizar 
que este desarrollo no solo sea una obra emblema tica, sino un modelo de movilidad eficiente, sustentable y 
respetuoso con el entorno urbano e histo rico. El reto en el Centro Histo rico suena inquietante pero a la vez muy 
co modo para los pasajeros, tendra n que ser muy creativos. DE REBOTE. En Quere taro, donde el PRI es la fuerza 
polí tica proveedora del receptor de cascajo polí tico llamado Movimiento Ciudadano; Pablo Mere , el eterno tricolor 
ha decidido quedarse a recoger lo que au n queda en la mesa. Le otorgaron la dirigencia del Instituto Reyes Heroles 
en sus manos, Pablito puede presumir que, despue s de an os de buscar hueso, al fin le cayo  algo del cielo… aunque 
sea un hueso con poco tue tano. (DQ 11) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Misterio. Asiduo a un gimnasio y a varios restaurantes del Bulevar Bernardo Quintana, "El Changito" que ahora dicen 
que no es "El Changuito" ejecutado a bordo de su auto de alta gama cuentan que siempre llegaba presumiendo su 
"nave" Lamborghini o un Porsche y con cuando menos 2 guardaespaldas que nunca lo dejaban solo ... hasta el sa bado 
por la noche que fue la u ltima de su vida. Es un misterio do nde quedaron la noche del sa bado esos escoltas del joven 
empresario que decí a dedicarse al aguacate y a la compra-venta de coches "mamalones". Nadie sabe, nadie supo. 
De remate. Otro misterio que tiene para resolver el fiscal Victor de Jesu s Herna ndez es co mo la FGE anda 
prometiendo que "crea recuerdos que durara n toda la vida en un entorno natural y una comunidad acogedora". Y no, 
no es ningu n paquete vacacional para el penal de San Jose  El Alto, sino que sus comunicadores, siempre tan opacos, 
tuvieron un arranque de creatividad y publicaron en las redes sociales de la Fiscalí a un anuncio publicitario del 
residencial Altozano. "Planifica tu futuro ... ", decí a el posteo que borraron cuanto antes. ¿Será? Que la larga lista de 
suspirantes panistas a la gubernatura se redujo a so lo 5 nombres: Marco del Prete, Luis Nava, Josue  "Chepe" Guerrero, 
Felipe "Felifer" Macias y Agustin Dorantes. (DQ) 
 
ACENTOS 
Estaciones. El secretario de Desarrollo Urbano y Obras Pu blicas del estado, Jose  Pí o X Salgado Tovar, declaro  que 
una de las estaciones de pasajeros del tren Me xico-Quere taro estara  ubicada en la zona centro, particularmente en 
un a rea que se encuentra al poniente de la antigua estacio n del tren hacia el parque Los Alcanfores. Habra  que 
analizar si la ubicacio n no representara  otro conflicto en congestio n vehicular. En el caso de San Juan del Rí o, el 
funcionario reconocio  que todaví a no se define la ubicacio n de la estacio n para este municipio; adema s, se contempla 
un posible parador en El Marque s, quiza s para la terminal ae rea. Notarías. En el perio dico oficial La Sombra de 
Arteaga, se publico  un acuerdo por el que se crean dos nuevas notarí as pu blicas: la 78 y la 79. Conforme a la ley del 
notariado en el estado, es facultad del gobernador nombrar a los notarios con total y completa discrecionalidad. El 
mandatario ya hizo un nombramiento a dí as de haber tomado protesta como gobernador, cuando entrego  la Notarí a 
Nu mero 8 a Samuel Ca rdenas Palacios, yerno de Rogelio Vega Va zquez Mellado, jefe de gabinete y compadre de 
Mauricio Kuri. Por esta razo n, hay inquietud por quienes podrí an ser favorecidos con el nombramiento vitalicio de 
ser notarios. Relevo. El pro ximo 1 de abril concluye el periodo de la diputada local Andrea Tovar Saavedra como 
presidenta de la mesa directiva; la morenista, quien por cierto ha sido cuestionada por sus compan eros de partido, 
preve  que, en el relevo de la titularidad del Poder Legislativo, el PAN presida el pro ximo periodo legislativo. La 
morenista, luego de su paso por la presidencia del Congreso, esta  muy confiada y aseguro  que donde la pongan “serí a 
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muy buena candidata”, al tiempo de lanzar su intencio n de competir en el 2027 por la presidencia municipal o la 
gubernatura. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
IMPI abrirá la próxima semana su oficina regional de Querétaro. La pro xima semana, nos cuentan, se concretara  
en Quere taro el proyecto de la apertura de la Oficina Regional del IMPI que preside el queretano Santiago Nieto. La 
nueva sede de este organismo, que forma parte de la Secretarí a de Economí a, nos refieren, se ubicara  en el Centro 
Nacional de Metrologí a, situado en la carretera a Los Cues, en el municipio de El Marque s. Con este proyecto, nos 
refieren, don Santiago se espera que muestre mu sculo, pues nos recuerdan, es uno de los actores mejor posicionados 
de Morena en las encuestas, en lo que se refiere a la carrera por el 2027. Hallazgos en Jalisco, comparables con los 
campos de exterminio nazis, dice Kuri. El gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, comparo  los campos de 
exterminio nazis con el hallazgo de Teuchitla n, Jalisco, en un rancho utilizado por el crimen organizado como 
crematorio clandestino, campo de adiestramiento y exterminio. El mandatario dijo que hasta el momento no hay 
indicios de que algu n queretano haya sido ví ctima de los hechos. Asegura, nos dicen, que no se han encontrado 
credenciales o evidencias que vinculen a personas del estado de Quere taro con el caso. La Fiscalí a queretana, nos 
aseguran, esta  atenta a cualquier solicitud de apoyo que solicite su homo loga de Jalisco y tambie n de las autoridades 
federales para proporcionar cualquier informacio n que se requiera sobre el hecho. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Catean siete domicilios en Tolima n Que ahora fue en Tolima n en donde, mediante el operativo Sinergia, la FGE detuvo 
a cuatro personas por delitos contra la salud y aseguro  diversas dosis de sustancias sinte ticas, ba sculas grameras y 
dinero en efectivo. En dicho operativo, realizado a partir de la madrugada de ayer, mie rcoles, se ejecutaron o rdenes 
de cateo en siete domicilios ubicados en distintas comunidades de ese municipio y participaron de manera 
coordinada con ele mentos de las policí as Municipal y Estatal, el Eje rcito Mexicano y la Guardia Nacional.  
Una simple disculpa…  Que, sin decir abiertamente que junto a las ima genes de presuntos agresores sexuales y 
deudores alimentarios una de las ima genes exhibidas fue de su rostro con la leyenda “miso gino violentador”, en el 
tendedero colocado el sa bado en el quiosco del jardí n Zenea, en el Centro Histo rico, durante la conmemoracio n del 
Dí a Internacional de la Mujer, el regidor del Partido Verde Ecologista de Me xico (PVEM) en el ayuntamiento de 
Quere taro, Marco Antonio Leo n, en la sesio n de cabildo del martes, lanzo  un discurso grandilocuente y ampuloso… 
de esos que pronunciaban los polí ticos de antan o, para asumirse a sí  mismo como el pregonero de la verdad.  
“La funcio n ma s ingrata es el ejercicio de la crí tica en un mundo, en una sociedad donde la gente, los grupos, los 
funcionarios desean el elogio y el reconocimiento (…) el crí tico es rechazado, excluido, desterrado, se le niegan sus 
derechos, se le tacha hasta de envidioso y se le pone en cuarentena, pero ahora se le difama de manera cobarde en 
un evento de reclamo revolucionario contra el sistema patriarcal, se difunde en un panfleto la imagen de regidores 
que no corresponde a la realidad”, declamo .  En lugar de tanta palabrerí a, habrí a sido ma s correcta una simple 
disculpa a la regidora Maricarmen Presa por haberse dirigido a ella con hostilidad y prepotencia en la anterior sesio n 
de cabildo. Analizarán especialistas regulación de redes sociales a menores. Que los dí as 19 y 20 de marzo, 
mediante seis mesas de trabajo y 29 expertos en leyes, psicologí a, gestio n de riesgos, bioe tica y otras a reas, se llevara  
a cabo, en la Facultad de Derecho de la Universidad Auto noma de Quere taro (UAQ), el foro interdisciplinario Nin as, 
nin os y adolescentes en el entorno digital: prohibicio n de redes sociales. La ponencia inaugural sera  el 19, a las 9:00 
horas, a cargo de la magistrada presidenta de la Sala Penal del poder Judicial de la entidad, Mariela Ponce; el 20, 
participara  el senador Agustí n Dorantes y la conferencia de clausura sera  presidida por el secretario de Gobierno 
estatal, Carlos Alcaraz. (CQRO 2) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Frustración. El te rmino de la presidencia de Morena en el Congreso local, con Andrea Tovar al frente parece que 
queda a deber y es que nos cuentan que los diputados de la 4T, querí an hacer ma s dina mico el Poder Legislativo, pero 
esta n limitados por la ley orga -nica que se modifico  luego de que se conocio  la conformacio n de la actual legislatura. 
No obstante, ma s de uno coincide en que, a pesar de que Morena tení a mayorí a, se nego  a ejercerla. Congeladora. 
Luego del cruce de declaraciones respecto a la austeridad, al inicio de la legislatura, nos dicen que el principal motivo 
por el cual ni los diputados de Morena ni del PAN han recordado que esta n pendientes sus iniciativas de ahorros y 
eliminacio n de prerrogativas, es que nunca hubo voluntad real de eliminar estos apartados y que solo buscaban 
debilitarse uno al otro. Eficiencia. Au n cuando no hay como tal una sancio n por no homologar en tiempo la reforma 
judicial a nivel local, si debe haber cuestionamientos al Congreso local, pues, desde que entraron, la reforma judicial 
ya estaba en marcha y casi siete meses despue s no se cuenta con un consenso claro. Hay quienes argumentara n que 
hay que estructurar bien la normativa. No obstante, una cosa es la ley y otra la voluntad polí tica para hacer una buena 
norma. Por lo pronto, el que no se apruebe en tiempo es prueba de la eficiencia en el Congreso local. (P 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Visitan a Ricardo Monreal. Los diputados queretanos de Morena Homero Barrera, Ulises Go mez de la Rosa, Sinuhe  
Piedragil y Sully Yanira Mauricio Santos se entrevistaron en San La zaro con el coordinador de la mayorí a Ricardo 
Monreal A vila para dialogar sobre la reforma al Poder Judicial en el Estado. Se mueven. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan A. del Agua 
Esperan nueva visita de Claudia Avanza el megaproyecto del Tren Me xico-Quere taro y se habla de la posibilidad 
de que el mes pro ximo venga nuevamente a nuestro estado la presidenta Claudia Sheinbaum para dar el banderazo 
a la obra ma s grande de su sexenio, acompan ada del gobernador Mauricio Kuri. Ambos esta n demostrando co mo se 
avanza cuando hay coordinacio n, au n siendo de distintos partidos. Agua queretana, escasa pero sana. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramí rez 
-Oído en el 1810- Lo niega todo. He ctor Gonza lez rechazo  haber ren ido con Chema Tapia en la Taberna del Quillo, 
como se comento  ayer en esta columna. Y en efecto, no hubo contacto fí sico, pero sí  recordatorios familiares en contra 
del dirigente del PVEM y de altas autoridades estatales por parte del ex candidato panista a presidente municipal de 
Quere taro de la 4T, no del Platanito. Me lo confirman dos testigos. ¡Salud! -¡Preeparen!-  Rumbo al 2027- Se 
menciona al dirigente del Partido Verde, Ricardo Astudillo, como aspirante a la gubernatura de Quere taro, en el tema 
ese de cuotas de la 4T y hasta podrí a ir solo, digo sin alianza. Ya veremos. -¡Aaapunten!- ¿Y el PRI? El tricolor podrí a 
sumarse al candidato del PAN, si le interesaran todaví a al albiazul o repetir a la valiente Abigail Arredondo, a quien 
le costara  integrar las diversas fo rmulas para los pro ximos comicios, por la fuga de dirigentes y militantes. De no 
creerse. -¡Fuego!- Por cierto. En el Movimiento Ciudadano, la nueva alternativa dicen, dos exgobernadores, uno del 
PAN y otro del PRI podrí an enfrentarse nuevamente. Pancho apoyarí a a Paulina Aguado y Pepe a su hermana Tere 
Calzada Rovirosa. Nada que no se pueda arreglar en Josecho, me dicen. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Uleros. Vaya manera de faltarle el respeto a la prensa, pues ni un mensaje de anticipacio n o de cancelacio n pudo 
emitir la supuesta 'Unio n de Empresarios de Antros, Bares y Restaurantes' que dejaron plantados a la prensa local 
luego de convocar a rueda de prensa, lo que genero  indignacio n entre los reporteros. Filtraciones. Jose  Pio X Salgado 
Tovar, titular de la SDUOP, ya ventilo  un poco ma s sobre el tren Me xico-Quere taro y revelo  donde estarí a la estacio n 
en la capital: en las inmediaciones de la antigua estacio n de Ferrocarril y por ende, muy cerca de El Tepe. Ma s de 
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algu n pasajero se encontrara  a su llegada con algu n miembro del "escuadro n de la muerte". Coordinación. Luego de 
la creacio n del Cabildo Metropolitano, por medio de un video en redes sociales, los alcaldes de El Marque s, 
Corregidora y Quere taro se les vio monitoreando los operativos en materia de seguridad entre los municipios 
metropolitanos, buscando que se resguarde la zona con mayor densidad poblacional del estado. (Co dice Informativo) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Papa. Un dí a co mo hoy pero hace 12 an os inicio  el pontificado del Papa Francisco, por quien oramos y deseamos 
pronta recuperacio n. (N 1) 
 
PLANEACIÓN  
La construccio n de la estacio n del tren Me xico-Quere taro en la zona del parque Los Alcanfores, dentro del Centro 
Histo rico de Quere taro, representa una oportunidad u nica para revitalizar el Primer Cuadro de la ciudad. El 
desarrollo de infraestructura ferroviaria en el corazo n de una ciudad con una riqueza histo rica y patrimonial como 
Quere taro implica retos significativos. La instalacio n de la estacio n debe considerar aspectos como la movilidad, la 
integracio n con el entorno urbano y la mitigacio n de impactos negativos en la comunidad y el medio ambiente. Sin 
embargo, para que este proyecto no se convierta en una problema tica urbana, sino en un motor de desarrollo, es 
fundamental que se incluya la opinio n de expertos urbanistas, arquitectos y especialistas en desarrollo urbano. En 
este sentido, el Consejo Nacional de Desarrollo Urbano cuenta con especialistas cuya experiencia puede contribuir a 
una planificacio n integral que priorice el bienestar de la poblacio n. Uno de los principales beneficios de un disen o 
bien planificado es que la estacio n puede convertirse en un punto estrate gico para la economí a local. Con una 
correcta integracio n en la trama urbana, la terminal ferroviaria puede fomentar el comercio, atraer turismo y generar 
empleos. Asimismo, si se disen an espacios pu blicos adecuados, la estacio n podrí a ser un nodo de conectividad que 
facilite la movilidad sustentable y la accesibilidad para los habitantes de la ciudad. Por otro lado, la falta de una 
planeacio n adecuada podrí a ocasionar congestionamiento vial, impactos negativos en el patrimonio histo rico y una 
falta de aprovechamiento del potencial econo mico del proyecto. Es por ello que, desde el inicio, es crucial que los 
tomadores de decisiones escuchen a los expertos en urbanismo y arquitectura para garantizar que la estacio n se 
convierta en un ejemplo de desarrollo sostenible. En conclusio n, la estacio n del tren Me xico Quere taro tiene el 
potencial de transformar positivamente el Centro Histo rico de la ciudad. No obstante, su e xito dependera  de la 
integracio n de conocimientos te cnicos y urbaní sticos en su planificacio n. Involucrar a especialistas permitira  que 
esta infraestructura no solo resuelva necesidades de transporte, sino que tambie n impulse la economí a, preserve el 
patrimonio y mejore la calidad de vida de los queretanos. (N SJR 2) 
 
LA REGLA DE ORO 
Por Carlos Vinicio Arredondo 
Buchetaro. Es innegable que la "Buchonerí a" se ha apoderado de nuestro estado, principalmente de nuestra Zona 
Metropolitana, los recientes hechos de Hacienda los Laureles, son un claro ejemplo, tres personas ejecutadas al 
interior de una Lamborghini Urus, un vehí culo con un valor comercial de 5 millones de pesos. Adema s no es raro ver 
circular por las calles de la Ciudad de Quere taro, vehí culos de su per lujo, algunos ma s llamativos que otros, muchas 
veces resguardados por dispositivos de seguridad muy "intimidantes". ¿Quie nes son?. Muchos de ellos o ellas 
seguramente empresarios honestos que pues se compran el coche que se les da la gana con el sudor de su frente, o 
futbolistas que tambie n gustan de un estilo de vida exo tico, otra buena parte de personas que tienen un estilo de vida 
lleno de lujos son los famosos "estrategas fiscales", o como guste llamarlos, podra  ser que su actividad se mueva 
apenas en el marco de la ley, pero en general tambie n son empresarios muy productivos. Los que de verdad deberí an 
preocuparnos son los "narco buchones". Gente dedicada a todo tipo de actividades delictivas por ejemplo: Cobro de 
derecho de piso, secuestro, huachicoleo, narcotra fico ma s lo que se acumule, gente que como resultado de sus 
actividades delictivas tiene im-portantes flujos de efectivo, gente que puede comprar una camioneta de 5 millones 
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de pesos o una casa en el Campanario de 40 millones de pesos, sin mayor esfuerzo. En los u ltimos 10 an os hemos 
visto una marcada proliferacio n de este tipo de "Nuevos ricos" cuyas fortunas esta n sustentadas en el sufrimiento o 
la vida de miles de personas, no nos podemos horrorizar de los campos de exterminio en Jalisco pero ad-mirar al 
"narco Bucho n" que llega vestido de cabeza a pies de Louis Vuitton o Balenciaga. De una u otra manera todo esta  
concatenado. Digamos, hipote ticamente, que una ce lula delictiva se encarga de extorsionar comerciantes en Celaya 
o agricultores en Michoaca n, a quien no paga, la primera llamada es una golpiza, la segunda es la quema de sus locales, 
la tercera y u ltima es la ejecucio n a plena luz del dí a, con la mala suerte de que la ví ctima iba acompan ada de su hija 
de 7 an os quien tambie n perdio  la vida, el jefe de esa y otras 10 ce lulas viví a en Irapuato, pero la plaza esta  tan 
caliente así  que decide cambiar su residencia a Quere taro, desde aquí  sigue operando su "negocio", tambie n invirtio  
en restaurantes del mismo estilo "Bucho n" que van desde marisquerí as estilo sinaloense hasta restaurantes con 
postres ban ados en oro, se reu ne con gente en su linea laboral, van de restaurante en restaurante o de antro en antro 
haciendo gala de su enorme flujo econo mico. Y así  hasta que alguien decide ajustar cuentas y se dan hechos como el 
de los Cantaritos, Centro Sur o el Lamborghini. (P 6) 
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